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Dan a conocer 
sorprendente hallazgo 
arqueológico en Penco

¿Debe extenderse 
Concepción? Se 
enciende debate 
por cambios en el 
Plan Regulador

SEREMI EMILIO ARMSTRONG ASEGURA QUE BUSCARÁN CONSENSO 

Vecinos piden extender radio urbano hasta Chaimávida. 
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Preocupación por el VIH
Las cifras de VIH en nuestro país resultan alarmantes. Hay 

que ser sinceros y reconocer que como sociedad estamos fa-
llando en promover una sexualidad responsable y hoy en día 
podemos apreciar una pérdida del temor a esta enfermedad. 

Injuv está preocupado de esta realidad, por lo que trabaja-
mos constantemente junto a agrupaciones y personas que 
requieran capacitación en esta materia, fomentando la pre-
vención desde diversas miradas. Por supuesto que lo ante-
rior implica dar información complementaria respecto a 
otras situaciones de riesgo a las cuales se puede ver expuesta 
la población.  

Hemos intentado llegar más lejos y acercar la educación se-
xual a los jóvenes, a través de desayunos públicos, capacitacio-
nes en conjunto con servicios públicos e, incluso, talleres que 
incentivan la concientización de esta problemática, pero 
los esfuerzos no han detenido la triste realidad.  

Para poder abordar en forma más completa este pro-
blema, esperamos poder contar con el apoyo decidido de 
las organizaciones de la sociedad civil que tengan su 
foco puesto en esta materia, y trabajar en conjunto 
para detener esta realidad. 

Para lo anterior, estamos trabajando con 
diversos instrumentos, entre los cuales des-

taca el test rápido de VIH, el cual entrega los resultados en me-
nos de 15 minutos. Sin duda es una herramienta que puede 
ayudar a salvar vidas, la cual debe ser trabajada en conjunto 
con orientación psicológica y una atención complementaria 
de parte de los servicios de salud respectivos.  

Según cifras de la Seremi de Salud Bío Bío, desde septiem-
bre, se están implementando más de 20 mil test rápidos de VIH 
en todos los Centros de Atención Primaria de la región. Desde 
Injuv Bío Bío queremos acercar esta información a todos los jó-
venes, por lo que a través de la Mesa de prevención del VIH es-
peramos poder realizar acciones coordinadas que permitan 
mejorar el acceso a tan valioso test  

Necesitamos partir por los jóvenes y promover el amor 
propio y una sexualidad responsable, a través de un lenguaje 

claro y directo, sin ambigüedades, que permita conocer los 
riesgos que involucra no utilizar algún método de protec-
ción. Como sociedad, debemos entender que las ETS van 
mucho más allá que el VIH, y que sólo a través del esfuer-

zo conjunto del sector público, la sociedad civil y el 
sector privado, podremos avanzar en la materia. 

 
Gustavo Apablaza-Director Regional de 

INJUV Biobío

Envíe sus cartas, con una extensión máxima de 1.400 caracteres, con espacios vía email a contacto@diarioconcepcion.cl ó bien a Cochrane 1102, Concepción. La correspondencia debe consignar claramente 
la identidad del remitente y su número de teléfono. Hacemos presente que el diario no puede constatar fehacientemente la identidad del autor de la correspondencia y reproduce la indicada por éste, 
deslindando ulterior responsabilidad. La Dirección se reserva el derecho de seleccionar, extractar, resumir y titular las cartas recibidas, sin explicación alguna y evitando cualquier discusión con el remitente.

PAMELA ESPINOSA B. 
Psicóloga, Coach Profesional 
Pontificia Universidad Católica de Chile. 
bac.cafeconcepcion@gmail.com 

Concepción Adicto @CCPadicto: 
Si bien en el contenido de la noticia se detalla; 
es bueno destacar que la pastelería Sauré, que 
es de otra rama de la familia, sigue atendien-
do normalmente en su clásico local de Freire.

Condicionar un derecho 
  
Señor Director: 

Condicionar el financiamiento a 
una ley que pretende mejorar el trato 
a los inmigrantes por un pacto inter-
nacional que sólo accede a un libre 
paso, es completamente incoherente 
y egoísta. 

 De acuerdo a la nueva iniciativa, el 
Estado deberá proteger y respetar los 
derechos humanos de las personas 
extranjeras que se encuentren en 
Chile, sin importar su condición mi-
gratoria. Si a esto le sumamos, los re-
sultados de la última encuesta Ca-
dem, la cual señala que el 58% está de 
acuerdo con la decisión de restarse 
del pacto migratorio, es claro que la 
disposición más razonable debiese 
estar lejos de condicionar el presu-
puesto del nuevo proyecto. 

Porque un buen trabajo parlamen-
tario debería favorecer leyes que pro-
muevan una migración segura, orde-
nada y regulada, sin poner traba al-
guna. Y dada la insistencia, cabe 
recordarle a la bancada socialista y 
comunista que de los muñequeos 
políticos nunca resultan en algo bue-
no, sobre todo cuando se va en con-
tra de la voluntad de gran parte de los 
chilenos. 

 
Juan Luis López Torres 
 
Ministerio de Ciencias (1)  
  
Señor Director: 

Sin duda que la creación del nuevo 
Ministerio de Ciencia, Tecnología, 
Conocimiento e Innovación es un 
avance para Chile, más aún con el 
nombramiento del destacado biólo-
go e investigador Andrés Couve en la 
cabeza de esa cartera. 

Sin embargo, las declaraciones 
que realizó el ministro Secretario Ge-
neral de la Presidencia, Gonzalo Blu-
mel, en cuanto a que con este nuevo 
ministerio Chile se embarcará en la 

Cuarta Revolución Industrial, me lle-
van a concluir que, una vez más, en 
materia de desarrollo económico el 
Gobierno está poniendo “la carreta 
delante de los bueyes”. 

Como Asimet hemos constatado 
que este tema está siendo abordado 
de manera errónea por el Ministerio 
de Economía, porque se le está dan-
do énfasis a la transformación de los 
servicios y no en quien los origina, es 
decir, la industria, cuando debería ser 
al revés. El ecosistema es crear y 
transformarse en función de la nueva 
Industria 4.0. Es esa la estrategia que 
siguen actualmente los países Ocde 
con los cuales competimos. 

El fenómeno se repite con la crea-
ción de esta nueva cartera. Es a partir 
de un Ministerio de la Industria don-
de se deberían generar las transfor-
maciones que necesita nuestro país 
para provocar un cambio estructural 

de su economía, y en donde áreas 
como la ciencia, la investigación, la 
tecnología y la innovación deberían 
formar parte del ecosistema 4.0. 

No sacamos nada con tener un mi-
nisterio como el anunciado si no se 
va a “dialogar” con las fuerzas vivas de 
nuestra industria. En Chile necesita-
mos hacer “ciencia colaborativa” y 
aplicada a las reales necesidades de 
la Industria 4.0. 

 
Dante Arrigoni C. 
Presidente ASIMET 
 
Ministerio de Ciencias (2)  
 
Señor Director: 

Para el mundo científico era muy 
esperado el nombramiento del Mi-
nistro de Ciencia, Tecnología, Cono-
cimiento e Innovación y de la Subse-
cretaria del ramo, Andrés Couve y 

Carolina Torrealba, respectivamen-
te. Valoramos su vasta experiencia y 
capacidades. Sin embargo, hay un 
gran desafío que esta nueva institu-
cionalidad deberá asumir, generar 
una real colaboración con las Uni-
versidades del Estado, como articu-
ladoras y motores del desarrollo hu-
mano, social y económico del país. 

El siglo XXI nos presenta nuevos y 
grandes desafíos, tales como la tran-
sición energética, el cambio climáti-
co y el desarrollo sustentable, entre 
otros. Por eso, estamos convencidos 
que este es el momento para estable-
cer una política pública clara, que 
cambie el foco sobre el conocimien-
to, y pase de una visión de gasto ope-
rativo a un énfasis en la inversión de 
capital humano e infraestructura 
consolidadas. Sólo ese cambio de pa-
radigma permitirá que el conoci-
miento cumpla su objetivo de estar al 

servicio de toda la sociedad chilena. 
Las universidades públicas esta-

mos disponibles y preparadas para 
ser protagonistas de esta nueva eta-
pa, y confiamos que también lo es-
tán el ministro Couve y su equipo, así 
como el Gobierno en su conjunto. 

  
Dr. Julio Romero F. 
Vicerrector de Investigación, 
Desarrollo e Innovación 
Universidad de Santiago de Chile  
 
Ley de Fármacos 
  
Señor Director: 

Los laboratorios chilenos advir-
tieron que la nueva Ley de Fárma-
cos II favorecerá el cierre de las in-
dustrias dada la importación de 
medicamentos. Sin embargo, ¿pue-
de la competencia extranjera gene-
rar estos efectos? 

Las importaciones permiten a 
los agentes económicos adquirir 
los productos que en su país no se 
producen, más baratos, o de mayor 
calidad, beneficiándolos como 
consumidores. Asimismo, al traer 
mercancía de menor costo, auto-
máticamente se está liberando di-
nero para que las personas aho-
rren, inviertan o gasten en nuevos 
elementos, aumentando las herra-
mientas para la producción y la ri-
queza de la población. 

 Y aunque quizás la nueva legisla-
ción signifique realizar algunos arre-
glos económicos, lamentablemente, 
los laboratorios en Chile deberán 
aprender a competir con los merca-
dos extranjeros e incorporarse al 
mercado competitivo. Porque lo que 
está en juego no es sólo el dinero, 
sino las condiciones de salud y acce-
so que podemos tener todos los chi-
lenos con la implementación de esta 
nueva iniciativa.  

 
Patricio Saavedra Bahamontes  
Ingeniero en Bioquímica 

¿Es usted de las personas que 
vive el día a día como si fuese un 
hermoso paisaje o como si fuera 
un problema matemático? Si es de 
las personas que se aproblema fre-
cuentemente, tal vez esté utilizan-
do un paradigma basado en el te-
mor mas que en la confianza. 

Si usted quiere encontrar explica-
ciones para sus temores, podrá ver 
en cada detalle, justificaciones para 
no atreverse; sin embargo, las per-
sonas que viven cada día como si 
fuese un hermoso poema o una gran 
oportunidad son capaces de ver, 
con mayor facilidad, las opciones 
que ofrece la vida, de tomarlas y ob-
tener así grandes satisfacciones. 

No esperemos a que se dé el mo-
mento perfecto, por que éste nun-
ca llega, siempre ocurre algo. Nos 
pasan tantas cosas en la vida… en el 
trabajo, con la familia, en el mundo... 
Todo se mueve de forma perma-
nente, esto ha sido siempre así y lo 
seguirá siendo. ¿Cómo entonces po-
demos cultivar la tranquilidad y fe-
licidad personal en medio de cam-
biantes corrientes y hechos muchas 

esto ocurre porque vivimos las emo-
ciones negativas de forma extrema. 

Sin embargo, las personas sanas 
emocionalmente evidencian lo ne-
gativo de forma suave, incluso sa-
ben disfrutar también de la ligera 
tristeza o de los activadores ner-
viosos. Al estar equilibrados cogni-
tivamente se activa nuestra capaci-
dad para observar la belleza de la 
vida y fijarnos más y mejor en las co-
sas hermosas que nos rodean. Po-
cas cosas entregan tanto bienestar 
como ser capaces de vivir con ple-
nitud y apreciar con intensidad los 
pequeños placeres de la vida, agra-
deciendo el hecho de estar vivos. 

Dejar de tener miedo por lo que 
nos pasa día a día, es en realidad 
más fácil de lo que parece. Al de-
cidirnos a finiquitar nuestros te-
mores, adquirimos una enorme 
ventaja, ya que las personas fuer-
tes emocionalmente y felices, dis-
ponen de muchas más oportuni-
dades porque simplemente se 
atreven a todo, mientras que la 
mayoría de las personas se pierde 
en excusas y explicaciones.

veces incontrolables? Cuando us-
ted centra su equilibrio personal en 
“los eventos que le ocurren”, pone 
su bienestar a merced de los “giros 
del destino y del devenir de la vida”; 
así, es difícil encontrar la Estabili-
dad Emocional. 

El concepto de estabilidad emo-
cional significa estar en forma tan-
to en lo mental como en lo emocio-
nal, tener la capacidad para vivir 
las jornadas diarias fluyendo de 
forma natural y disfrutando de las 
cosas que ocurren, tanto si nos 

agradan como si no, sin irnos a 
reacciones emocionales extremas 
por los eventos negativos que co-
tidianamente suelen ocurrir. 

Cultivar la estabilidad emocio-
nal, significa habituarse a tener un 
punto de equilibrio emocional ubi-
cado en nuestro interior, un espa-
cio interno de paz y conexión con 
nosotros mismos y no en la contin-
gencia de lo que nos pasa, fuera de 
nosotros. Cuando somos vulnera-
bles emocionalmente, distingui-
mos entre estar bien o estar mal; 

David Araya A. @DVD_AR: 
@VallesdelBiobio @MOPBiobio 
¿Y para cuando la señalética faltante de la ruta? No 
existe ningún fin restricción instalando y mucho menos 
(existen reducciones de 80 k/h y 100 k/h), cuando la 
ruta tiene características para ser regida en su totali-
dad por el artículo 150 2.2 de la ley de tránsito!

Estabilidad emocional 
en tiempos de cambio

“La Región del Bío Bío está entre las cinco que 
menos compra a través del Gobierno Regional a 
sus proveedores locales”.  
Renato Segura, economista, director de Cerr. 

Verba volant scripta manent

 Otra mirada

CARTAS

ENFOQUE
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EDITORIAL

L
as advertencias 
han llegado a las 
paredes, con escri-
tos indicando que 
no es tolerable que 
un país permita, 

sin más, que partes de su terri-
torio sean zonas de sacrificio, 
sitios en los cuales, por las de-
mandas de la producción se 
agrede al medio ambiente y a 
las comunidades que allí han vi-
vido por generaciones. 

Cuando eso ocurre, a pesar de 
una preocupación creciente de la 
necesidad de obtener robustas 
seguridades de seguridad am-
biental, la respuesta esperable 
de personas o autoridades com-
petentes es una investigación 
que establezca claramente las 
responsabilidades para descar-
tar ocurrencias fortuitas o falsas 
imputaciones y, si así ha sido, es-
tablecer las justas compensacio-
nes. Hasta ahora este tipo de si-
tuaciones se han arrastrado en el 
tiempo, un frondoso aparato bu-
rocrático y judicial. 

Hay dos casos emblemáticos, 
de una larga serie, el primero se 
cierra, al menos, en su aspecto ju-
dicial, en Julio de 2013, cuando se 
condena a Celulosa. Arauco por 
daño ambiental que había provo-
cado la muerte de cientos de cis-
nes de cuello negro. Así, el Juzga-
do de Letras de Valdivia condenó 
a la empresa como autora del 
daño ambiental al humedal del 
santuario de la naturaleza del Río 
Cruces en el año 2004. Al acoger 
la demanda interpuesta por el 
Consejo de Defensa del Estado 
(CDE) en contra de la firma se 
ordenó restituir el lugar, la sen-
tencia describe el hecho como 
un “detrimento en un lugar de in-
calculable belleza, reconocido 
por el Estado de Chile como un si-
tio a preservar, daño que afectó 
no sólo la fauna, flora, aguas, sino 
también su valor paisajístico”. 

El siguiente corresponde al 

acuerdo que el CDE ha logrado, 
hace pocos días, por reparación 
ambiental con AngloAmerican 
Sur, que formalizado en un escri-
to obliga a la ejecución de la sen-
tencia pronunciada en 2016 por 
la Corte Suprema, ordenando la 
reparación del ecosistema de 
bosque nativo mediterráneo de 
la quebrada El Gallo y la refores-
tación de 44 hectáreas de bosque 
nativo, de comuna de Nogales, 
Región de Valparaíso, en la cual 
se produjo la tala de especies y 
sepultación por vertimiento de 
miles de toneladas de material 
estéril y roca , que provocó tam-
bién la destrucción de 137 ejem-
plares de especies arbóreas del 
Monumento Natural Belloto del 
Norte. 

 Rechazado un recurso de ca-
sación por la Corte Suprema, se 
acordó la entrega de una boleta 
de garantía bancaria por un 
monto de 14.533 millones 700 
mil pesos y el establecimiento de 
una cláusula penal por otros 
$6.319 millones, ante perjuicios 
que un eventual incumplimiento 
del acuerdo pudiera provocar. 
Además, el CDE solicitó, en el 
plazo de 36 meses, un estudio 
técnico para asegurar la efectiva 
reparación del ecosistema, in-
cluyendo, por ejemplo, las alter-
nativas más apropiadas para lo-
grar una reforestación exitosa de 
las especies protegidas. 

Ambas situaciones comparten 
situaciones similares; el trámite 
de aproximadamente diez años, 
a pesar que el demandante era el 
CDE, y la magnitud pecuniaria de 
la reparación. La única tendencia 
aceptable para prevenir accio-
nes de esta naturaleza parece ser 
la disminución de los tiempos y 
el incremento de los montos, 
aprender a cuidar la naturaleza, 
ya que no tenemos otra.

La respuesta 

esperable de 

personas o 

autoridades 

competentes es una 

investigación que 

establezca 

claramente las 

responsabilidades 

para descartar 

ocurrencias 

fortuitas o falsas 

imputaciones y, si 

así ha sido, 

establecer las justas 

compensaciones.

EN EL TINTERO

midor, y un sistema diges-
tivo desproporcionada-
mente pequeño para un 
primate de nuestra talla. 

Mediante este astuto re-
curso, se pudo negociar un 
aparato digestivo de menor 
tamaño para dar espacio a 
un desarrollo encefálico 
mayor, primero para poder 
ser competidores eficaces 
a la hora de pelear por abas-
tecimientos en los super-
mercados de la selva y en 
segundo, pero no por eso 

menos importante 
aspecto, de lidiar 

con las comple-
jidades crecien-

tes de la activi-
dad en grupos y 

sociedades. Nuestros 
hirsutos predecesores no la 
llevaban fácil, no hacía de-
masiado que se habían ba-
jado de los árboles y nadie 
parecía particularmente 
dispuesto a cederles territo-
rio graciosamente. 

Ha llegado la hora de otro 
impulso, para el mundo que 
viene se necesita aún mejo-
res cerebros, con más altos 
requerimientos, está por 
verse a costa de qué. 

 
PROCOPIO

Cambios evolutivos

CABALLERO

Es sabido que nuestra es-
pecie ha sufrido cambios 
evolutivos notables con el 
paso del tiempo, es decir, 
de unos pocos millones de 
años, sin entrar en innece-
sarios detalles. Específica-
mente, en cuanto al tamaño 
de órganos, partiendo de la 
base que estos tienen dife-
rentes consumos energéti-
cos, los que requieren más, 
en relación proporcional a 
su peso, son el corazón, ri-
ñones, cerebro y tubo di-
gestivo. Siendo es-
tos últimos muy 
parecidos en 
esto de usar 
energía. 

El tubo digesti-
vo, desde la boca a l 
extremo opuesto, pasando 
por faringe, esófago, estó-
mago e intestinos, tiene la 
no despreciable longitud 
de nueve metros. Se ha su-
gerido que el incremento 
cerebral de nuestra espe-
cie ha sido posible por una 
disminución del tubo di-
gestivo, al no poder aumen-
tarse indefinidamente la 
tasa metabólica. Después 
de unos pocos millones de 
años, tenemos el cerebro 
más grande y más consu-

La obligación de  
responder por el  
daño ambiental
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En REC han desfilado Fito 
Páez, Mala Rodríguez, Primal 
Scream, Molotov y Bersuit 
Vergarabat.

Artistas 
internacionales

Los recursos aprobados por 
el Consejo Regional incluyen 
side shows en las provincias 
de Arauco y Bío Bío.

Side show en 
provincias

Producción a cargo de REC tendrá  
sólo un mes para definir su line up 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

LICITACIÓN AÚN ES REVISADA PARA SER CONOCIDA POR EVENTUALES OFERENTES

Aproximadamente un mes ten-
drá la empresa que asuma el desa-
fío de montar el Festival Rock en 
Concepción, REC, para definir la 
parrilla de artistas que se presenta-
rán en marzo del próximo año. 

Así lo reiteró el seremi de Econo-
mía, Mauricio Gutiérrez, quien ade-
más comentó que las bases de lici-
tación ya fueron visadas por Con-
traloría y que en la actualidad están 
siendo revisadas por la fiscalía in-
terna del Sernatur, en Santiago. 
Tras ello,  estarían todas las condi-
ciones para hacer el llamado a las 
empresas que están suscritas a con-
venio marco para que efectúen sus 
propuestas. “Se llama a todas las 
empresas que tienen convenio mar-
co”, precisó. 

Pese a lo ajustado del tiempo, el 
seremi de Economía se manifestó 
confiado en que se cumplirán con 
el cronograma. 

“Lo que pasa es que se sugieren 
algunas alternativas a las produc-
toras que participan (de la licita-
ción), por ejemplo, tres bandas an-
glo. Y cada productora, presenta 
su propuesta de acuerdo, a los va-
lores que le sean convenientes”, co-
mentó Gutiérrez. 

El representante de la cartera de 
Economía en la Región sostuvo que 
la única posibilidad de que se atra-
se el cronograma, es que no haya 
oferentes en la primera etapa (em-
presas con convenio marco), pero 
“es muy difícil” que ello ocurra, pues 
quienes suscriben este convenio 
están dispuestas a efectuar un tra-
to con el Estado.  

 
Empresas “grandes” 

Consultados por los tiempos, al-
gunos trabajadores y gestores cul-
turales de la zona, que prefirieron 
no ser nombrados en este artículo, 
manifestaron su preocupación. 

Algunos, por ejemplo, dijeron 
que era “muy difícil” armar un car-
tel de calidad en un mes, otros en 
cambio dijeron que dependía de la 
productora y el nivel de contactos 
que esta pudiera tener. 

Los recursos también son un fac-
tor, se dijo. Hay que recordar que 
para este año REC contará con $330 
millones. 

De hecho, el seremi Mauricio Gu-
tiérrez dijo que, considerando las 
bases, lo más probable que sólo 
empresas grandes, afincadas en 
Santiago, puedan llevar adelante 
este evento. 

“Son productoras que deben con-
tar con caja suficiente para pagar 

ciente side show realizado en el 
gimnasio La Tortuga en Talcahua-
no y que contaba con presupuesto 
de la administración anterior. 

Cabe precisar que la parrilla del 
evento ha ido en aumento, así como 
los recursos que se han invertido en 
él, salvo este 2019, que tuvo sufrir 
un reajuste. No obstante, en prome-
dio en las últimas ediciones se han 
invertido, en promedio, $400 mi-
llones. 

En primer evento, realizado en 
2015, participaron exclusivamente 
bandas penquistas, algunas de ellas 
afincadas en Santiago como Los 
Tres y De Saloon. Al año siguiente, 
se dio paso a artistas internaciona-
les y han estado los mexicanos Mo-
lotov, el argentino Fito Páez y los es-
coceses Primal Scream, entre otros.

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

Seremi de Economía reiteró que listado de nombres se que conocerán a fines de enero. Licitación 
fue visada por Contraloría y ahora es revisada por fiscalía interna del Sernatur en Santiago.

seis meses (de negociación). Lo que 
ha hecho es en el poco tiempo que 
hay, se busca quien ande girando... 
como agarrando lo que hay, para 
cumplir”, comentó Gómez. 

En la municipalidad de Concep-
ción, que también ha sido parte del 
evento en años anteriores ( financió 
el espacio infantil “y la idea es vol-
ver a hacerlo”), comentaron que no 
tienen información oficial reciente, 
y lo último que se supo, es que la ba-
ses de licitación aún estaban en 
Contraloría. 

También manifestaron su preo-
cupación por lo acotado del tiem-
po, no obstante, dijeron que estaba 
la posibilidad de realizar una licita-
ción privada. 

En las últimas cuatro versiones 
del festival, la producción estuvo a 
cargo de Evolución, a la cual Diario 
Concepción intentó contactar sin 
éxito.  

La excepción, por cierto, fue el re-

Ángel Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

los compromisos que se contraen a 
la espera de que Sernatur le haga los 
pagos respectivos a ellos (...). Man-
tengo mi afirmación la parrilla tie-
ne que estar a fines de enero y, des-
pués de eso, tenemos que salir a 
hacer difusión fuertemente”, co-
mentó. 

 
El mismo formato 

Daniel Gómez, propietario de la 
Bodeguita de Nicanor y responsa-
ble de la “Cumbre de Folk” y otros 
eventos realizados durante el año 
en Suractivo y Espacio Marina, co-
mentó que con el tiempo que exis-
te se puede replicar lo que se ha 
hecho en años anteriores, un festi-
val de dos días, pero no mucho más. 

“En esa fechas ( febrero y marzo) 
los artistas nacionales, están dispo-
nibles. También artistas interna-
cionales, principalmente, argenti-
nos. Lo difícil es uno internacional 
de calidad, con ello el mínimo son 

El concejal de Concepción, Álex Iturra (PC), 
anunció que solicitará se retire el nombra-
miento de hijo ilustre, al ex general director 
de Carabinero, Bruno Villalobos, quien fue 
procesado por el juez Mario Carroza por un 
caso de Derechos Humanos. 

El asesor de la alcaldía, Humberto Toro, ex-

plicó que en su momento el nombramiento fue 
solicitado por vecinos y apoyado por el muni-
cipio, en especial, por el apoyo en temas de se-
guridad ciudadana. Dijo que, tanto para el al-
calde como para el municipio, los “derechos 
humanos es un tema intransable”, pero que 
también es deseable, respetar el proceso.

Solicitan quitar calidad de hijo ilustre a Bruno Villalobos
FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.
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Detectan falencias en 
rendiciones de diputados
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Twitter @DiarioConce 
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EN AUDITORÍA INTERNA DE LA CÁMARA

Una serie de situaciones se encontraron en la Corporación, entre ellos, 
rendiciones dobles de sedes parlamentarias, falta de contratos, entre otros.

El comité de auditoría de la Cá-
mara de Diputados dio a conocer el 
informe final de auditoría corres-
pondiente al periodo entre marzo 
de 2017 y el mismo mes del presen-
te año. 

Entre las situaciones que se de-
tectaron, en referencia a los dipu-
tados, hay falencias en la rendición 
de gastos relacionados a situacio-
nes ajenas a la función parlamenta-
ria, como el uso de las mismas ofi-
cinas para otras destinaciones. 

A lo anterior, se suma la falta de 
acreditaciones de labores, por par-
te de personas contratadas, al igual 
que la no existencia de reportes so-
bre labores ajenas a los contratos de 
los asesores y funcionarios. 

Otros episodios corresponden 
a rendiciones de gastos insuficien-
tes, los que estaban son los res-
paldos respectivos. Además, exis-
ten rendiciones duplicados o gas-
tos autorizados por la 
Corporación y que la normativa 
vigente no autoriza. 

A esto, se suma la falta de infor-
mación actualizada sobre equipa-
miento y líneas de telefonía. 

Otra falencia detectada tiene que 
ver con el uso de vehículos oficiales 
o asociados a los diputados, en don-
de falta información sobre estos. 

Con respecto a las oficinas parla-

Auditoría Parlamentaria gastó 500 
millones de pesos entre personal, 
bienes y servicios, y activos no fi-
nancieros. 

Entre los desafíos futuros, se en-
cuentra que debe haber una mayor 
cobertura en la revisión de los gas-
tos para que estos sean analizados 
en su totalidad. 

Trataran de buscar que el perso-
nal de la Corporación se capacite en 
este tipo de materias para evitar 
errores o inconsistencias en las ren-
diciones.

FOTO: AGENCIA UNO

Marcelo Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl

mentarias, se detectó que falta ve-
rificación sobre la información de 
las cuentas de servicios y otros pa-
gos, en donde se incluye la falta de 
las boletas respectivas. 

Desde la Cámara Baja buscarán 
las formas para coordinar con el 
Senado, los pagos respectivos en 
relación a las oficinas que son com-
partidas. 

Además, se establecerán preci-
siones en la definición de labores 
contratadas, para lograr un con-
trol en su cumplimiento, a lo que se 
suma, la concordancia entre el con-
trato y los reportes de funciones. 

Según el propio reporte de la Cá-
mara de Diputados, el Comité de 
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“La responsabilidad es 
compartida entre las 
autoridades, empresas y 
quienes compran juguetes”.

Hector Muñoz, 
seremi de Salud:

Un incidente similar al ocurrido en agosto, 
se generó ayer en Chiguayante cuando el ca-
rro de Biotrén, UT 112, que salió a las 09:05 ho-
ras desde Arenal en Talcahuano, se detuvo a 
la altura de Villuco y se procedió a evacuar a 
110 personas que iban en su interior produc-

to de un incendio en la parte superior de uno 
de sus coches. No hubo lesionados. 

Desde Fesur indicaron enviaron personal es-
pecializado para investigar las causas del he-
cho. La situación se normalizó a las 11:00 ho-
ras y no afectó a otros servicios.

Carro de Biotrén nuevamente sufre un incendio

FOTO: CAPTURA IMAGEN TVU

Autoridades sanitarias y de segu-
ridad ambiental llegaron ayer has-
ta el Lider de Juan Bosco para rea-
lizar una inspección sobre la cali-
dad y normas de seguridad de 
juguetes que están en venta previo 
a Navidad. 

Se controló el etiquetado obliga-
torio, requisitos de seguridad en 
juegos con elementos eléctricos o 
inflamables y advertencias que 
debe estar a la vista en artículos 
para niños menores de tres años. El 
seremi de salud del Bío Bío, Héctor 
Muñoz, dijo que “es importante res-
petar lo indicado en el envase, se 

Partió fiscalización de juguetes previo a Navidad
ilegal, ya que no cumplen con las 
normativas básicas y podrían ser 
dañinos para la salud. 

Este año se han realizado un to-
tal de 67 fiscalizaciones de juguetes 
en las provincias de Bío Bío y Con-
cepción, aún restan 12 que se rea-
lizarán durante el periodo de navi-
dad y, hasta el momento, no se han 
registrado infracciones. 

En cuanto a la fiscalización de ali-
mentos y etiquetado, este año se 
efectuaron 250 controles en la Re-
gión que derivaron en 29 sumarios; 
20 en supermercados y nueve en 
quioscos escolares.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

HASTA EL MOMENTO no se registran sumarios en la Región.

está haciendo el trabajo de fiscali-
zación, pero ahora los responsa-
bles son los que compran”. Por ello, 
hizo un llamado a los padres a no 
adquirir productos en el comercio 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

SEREMI DE VIVIENDA Y URBANISMO, EMILIO ARMSTRONG, ASEGURA QUE BUSCARÁN CONSENSO 

Una activa participación revela, 
hasta el momento, la consulta ciu-
dadana, que impulsó Vivienda y 
Urbanismo buscando recibir apor-
tes fundados para la modificación 
del Plan Regulador Metropolitano, 
PRM, vigente desde 2013. 

La modificación número 11 del 
PRM que regula a Concepción, 
Tomé, Penco, Talcahuano, Hual-
pén, Chiguayante, Hualqui, San Pe-
dro de la Paz, Coronel, Lota y San-
ta Juana, abarca zonas producti-
vas o industriales, de extensión 
urbana y viales. 

“La propuesta incluye también 
más metros cuadrados de áreas 
verdes de las que tiene el vigente, 
considera que la industria y las 
áreas residenciales no son compa-
tibles, reconoce las existencias y, 
por lo tanto, no se seguirán am-
pliando, sino sólo manteniendo”, 
dijo el seremi del ramo, Emilio 
Armstrong, quien agregó que tam-
bién se busca resguardar las áreas 
con valor natural. 

Entre las solicitudes de la comu-
nidad está la ampliación del radio 
urbano hasta Chaimávida, princi-
palmente, debido a la agotada ex-
pansión hacia Coronel, en la ruta 
160. “Hay terrenos desocupados, 
que se están perdiendo (...). Quere-
mos casas, no departamentos, que 
tengan patio donde nuestros hijos 
jueguen. Por eso, vemos con espe-
ranza la urbanización del camino a 
Chaimávida y a Penco”, dijo Olga 
Carrillo, presidenta de la Federa-
ción de Uniones Comunales de la 
provincia de Concepción. 

Carrillo agregó que hasta Coro-
nel la gente debe disponer de dos 
horas para el traslado, en cambio, 
hacia Chaimávida no implicaría 
más de 10 minutos. “Luchamos en 
2013 para sacar el peaje de Chaimá-
vida (...). Ahora es la oportunidad”. 

El seremi afirmó que deben ana-
lizar la propuesta de los vecinos, 
pero que en primera instancia pa-
rece razonable. Agregó que los cam-

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Vecinos piden extender radio urbano hasta Chaimávida. Consulta pública finaliza 
mañana. Se espera que el nuevo ordenamiento esté vigente el próximo año. 

Ximena Valenzuela Cifuentes 
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

Se enciende debate para ampliar 
superficie urbana en plan regulador

bios al PRM deben consensuarse y 
que la participación ciudadana, 
que ha tenido buena acogida, con-
tribuye en ello. 

Eso sí, cabe destacar que el mu-
nicipio penquista dejó en claro en 
noviembre que el límite urbano lle-
ga hasta el Valle Las Ulloa, hasta los 
loteos San Valentín y que no se con-
sidera modificarlo en el plan co-
munal, debido a la mala calidad 
del terreno y falta de servicios. 

El seremi afirmó que se recopila-
rán todos los aportes entregados en 

la consulta pública para dar res-
puesta entre marzo y abril, pues se 
busca que el nuevo instrumento 
tenga consenso y deje contento al 
máximo de personas. Se estima que 
plan esté listo el segundo semestre 
de 2019. 

En cuanto a una campaña lla-
mada Participa del Plan, liderada 
por un grupo de jóvenes que busca 
visibilizar los efectos del plan regu-
lador y que, según expresó Bruno 
Betanzo, vocero del movimiento, 
propone expandir en un 80% la su-

perficie urbana en los próximos 
años y consecuencias negativas 
para la calidad de vida, el seremi 
aclaró que no es efectivo. 

“Nos preguntaban hace poco ello 
(...), hay grupos de interés que están 
intentando desinformar a la pobla-
ción y le hemos dado tranquilidad 
a las familias, que esta modifica-
ción no está escrita en piedra y la 
consulta lo que busca es compati-
bilizar los intereses de toda la po-
blación”, concluyó el seremi de Vi-
vienda y Urbanismo.

Realizan seminario 
de Movilidad  
Urbana Segura 

Buscando identificar las prin-
cipales barreras urbanas para el 
desplazamiento y convivencia de 
la comunidad, el Minvu realizó un 
seminario de Movilidad Urbana 
Segura, orientada a personas en 
situación de discapacidad, adul-
tos mayores y ciclistas. 

En el contexto del seminario, 
el seremi Armstrong realizó un cir-
cuito vivencial en silla de ruedas 
y con los ojos vendados, pues le 
permite “ponerse en los zapatos 
del otro. Todos podrían en algún 
minuto, en caso de accidente, 
tener algún grado de discapaci-
dad. Por lo tanto, nuestro traba-
jo tiene que ser para todos y nos 
permitirá tener mejores calles y 
aceras pensado en ellos”, acotó.

FOTO: CESAR CASTILLO
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Es el primer trabajo arqueológico dirigido y planificado que se 
realiza en 500 años en la zona. El siguiente paso será precisar la 
ubicación de las tumbas de cuatro gobernadores, entre los que 
destacan Francisco de Villagra y Alonso de Ribera.

Dan a conocer sorprendente 
hallazgo arqueológico en Penco
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Luego de cuatro días de trabajo 
para encontrar posibles restos de 
los gobernadores de la época colo-
nial, el alcalde de Penco, Víctor Fi-
gueroa, junto a la vicerrectora de 
Vinculación con el Medio (UdeC), 
Claudia Muñoz; la seremi de Go-
bierno, Francesca Parodi; el arqueó-
logo Pedro Andrade; y representan-
tes de la Congregación Franciscana, 
informaron sobre los resultados de 
las excavaciones históricas realiza-
das en la ciudad. 

Dentro de los hallazgos no hubo 
osamentas, pero sí una gran canti-
dad de pequeños artículos, tales 
como vidrio colonial pintado a 
mano, cerámica, cerrojos, elemen-
tos de greda, entre otras reliquias 
que dataría de los siglos XVI y XVIII. 
“Podemos estar dando cuenta de la 
primera ocupación de Penco en el 
año 1550”, explicó el arqueólogo y 
docente de la Universidad de Con-
cepción, Pedro Andrade. 

Asimismo, el alcalde Victor Figue-
roa relató que pudieron confirmar la 
tesis de que en los terrenos interve-
nidos existió, hacia 1600, un templo 
franciscano donde, “según registros 
históricos, hay cuatro gobernadores 
del reino de Chile sepultados”. 

Por otra parte, la vicerrectora de 
Vinculación con el Medio UdeC, 
Claudia Muñoz, recalcó que este re-
sultado es fruto de un trabajo que 
se viene realizando desde hace 
años en coordinación con el muni-
cipio y la Universidad Nacional Au-
tónoma de México. “Tenemos un 
convenio marco desde el año 2013 

y en ese contexto vinieron los ar-
queólogos mexicanos que hicie-
ron todo el estudio de georadar, 
donde pudieron dar evidencia 
científica de que acá era posible 
encontrar material”, detalló. 

De esta manera, basándose 306 
años después en el primer mapa de 
Concepción -elaborado por Ama-
deo Frézier en el año 1712- se inicia-
ron las excavaciones en el sector 
donde estaba emplazada la Iglesia 
San Francisco. 

La intervención arqueológica se 
consiguió tras conseguir el permiso 
otorgado por el Consejo de Monu-
mentos de Chile, que autorizó la ex-
cavación de un metro y medio en 
cuatro puntos; tres de ellos en el pa-
tio de la Caja de Compensaciones 
Los Andes y otro en la Asociación de 
Pensionados. 

Se espera que este hallazgo per-
manezca en el museo de la ciudad, 
para lo cual se deberá realizar otro 
informe al Consejo de Monumentos 
de Chile.

FOTO.ISIDORO VALENZUELA M.

LUEGO DE 4 DÍAS DE EXCAVACIÓN LIDERADA POR INVESTIGADOR UDEC Pablo Letelier Rotter 
contacto@diarioconcepcion.cl
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que permitirá operar al 
paciente mediante la técnica 
de laparoscopía, con mejor 
control por parte del cirujano.

Da Vinci modelo X 
se llama el robot 

Cirugía robótica, un 
salto en la medicina 
que llega a Concepción

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
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Una revolución es lo que viene gene-
rando desde hace ya 20 años, la tecno-
logía que permite operar a metros de 
distancia, con los mismos estándares de 
calidad que una operación convencio-
nal. La que sólo estaba disponible en 
Santiago, a partir de marzo del próximo 
año, estará presente en la Clínica Uni-
versitaria de Concepción, CUC. 

Dentro de las ventajas de este siste-
ma quirúrgico robótico de última ge-
neración y reconocido prestigio, con 
el cual ya se ha operado a más de tres 
millones de personas en todo el mun-
do, es que disminuye el sangrado y 
minimiza el dolor postoperatorio, lo 
que ayuda a que el paciente retome 
sus actividades en el corto tiempo. 

Sobre los beneficios de implemen-
tar esta nueva tecnología en la capi-
tal regional del Bío Bío, el presiden-
te de la CUC, Gonzalo Grebe, comen-
tó que “queremos generar un 
producto de tal calidad, con el que la 
gente deje de ir a Santiago cuando ne-
cesite un procedimiento de estas ca-
racterísticas, en esa mirada el robot 
es una señal para resolver las diferen-
tes patologías que no sólo la gente de 
la Región podrá optar”. 

El denominado Da Vinci modelo X, 
proveniente de Estados Unidos, con 
un costo de inversión de 2 millones de 
dólares, para Grebe significa una gran 
expectativa, “esperamos ser capaces 
de operar a 150 pacientes anuales, los 
que se enmarcarán en tres especiali-
dades: urología, ginecología y cirugía 
general. Si bien el robot llegará a fines 
de enero de 2019, a partir de marzo co-
menzará a operar en las dependencias 
de nuestra clínica”, señaló. 

En tanto, para el presidente del di-
rectorio de la red de clínicas del gru-
po Renacer, Nicolás Imschenetzky , el 
lanzamiento del Centro de Cirugía 
Robótica y Mínimamente Invasiva de 
la clínica, es una meta cumplida. 

“Hace seis meses le prometimos a 
los pacientes que ya no tendrían que 
viajar a Santiago para tratar sus dolen-

a su vez, realizar más de una operación 
en el día, lo que en definitiva beneficia 
a los pacientes”, explicó el doctor de 
Clínica Las Condes, Francisco López.  

 
Funcionamiento en Concepción 

El Centro de Cirugía Robótica es-
tará a cargo del doctor Octavio Cas-
tillo, médico urólogo, especialista 
en cirugía laparoscópica y funda-
dor del primer establecimiento de 
este tipo en nuestro país, con más de 
mil intervenciones quirúrgicas con 
este equipo. 

“Este robot Da Vinci significa un 
tremendo desarrollo para el Bío Bío, 
ya que permite al cirujano mayor 
precisión, el que se podrá aplicar a to-
das las ramas de la medicina. Este 
instrumento, además de mejorar vi-
sión 3D y HD al momento de proce-
der, asegura mejores resultados que 
la cirugía laparoscópica, ya que no 
tiene algunas de sus limitaciones de 
movimiento y la visión del campo 
quirúrgico mejora considerablemen-
te”, precisó. 

Sobre la importancia de contar con 
esta tecnología en la Región del Bío 
Bío, el intendente Jorge Ulloa afirmó 
que “esta tecnología significa avanzar 
en tiempo y precisión. Este robot Da 
Vinci, ahorrará tiempo en pabellón y 
recuperación de los pacientes, lo que 
significará un ahorro en el bolsillo de 
los pacientes (...), es de enorme impor-
tancia seguir avanzando en los temas 
de prestaciones de salud”.

INVERSIÓN DE $2 MILLONES DE DÓLARES

La nueva tecnología, única en el sur de Chile, comenzará a 
operar en marzo en la Clínica Universitaria (CUC). 

Mauro Álvarez S 
mauricio.alvarez@diarioconcepcion.cl

Funcionarios de cárcel de menores de Coronel 
retomaron movilización por agresiones 

para frenar las agresiones. 
Sin embargo, los educadores 

aseguraron que ya están cansa-
dos de la situación, por lo que eva-
lúan la presentación de acciones 
legales contra la directora nacio-
nal de Sename, Susana Tonda, por 
no resguardar la integridad de los 
funcionarios.

FOTO: CEDIDA 

LOS FUNCIONARIOS siguen movilizados.

Cuatro asociaciones de Sename 
retomaron la movilización en el 
Centro de Internación Provisoria y 
Régimen Cerrado (CIP-CRC) de Se-
name de Coronel, tras la agresión a 
uno de los educadores, que fue apu-
ñalado por uno de los jóvenes. 

Los funcionarios habían solicita-
do el traslado del recinto de los 
adultos que habían protagonizado 
las agresiones a los educadores y 
aunque al principio se concreta-
ron, falta una salida, que tiene in-
quietas a las asociaciones. 

Esto, porque desde fines de no-
viembre, cuando fue apuñalado 
uno de los educadores, van 7 agre-
siones más a funcionarios por par-
te de los adolescentes, explicó Ale-
jandro Saavedra, presidente de la 
Asociación Nacional de Funciona-
rios Bío Bío (Anfur). 

Más aún, agregó que ahora la 
complicación pasa por la gran can-
tidad de licencias médicas que hay 
en el recinto, que ya llegan a 20, 
otorgadas por la Mutual de Seguri-
dad, lo que dejó las casas donde vi-
ven los adolescentes con el mínimo 
de educadores. “Hoy entraron 10 a 
trabajar a las 8 casas, cuando el mí-
nimo de funcionarios es de 16, es 
decir, dos funcionarios por casa”, 

cias. Y estamos cumpliendo, pues hoy 
nos convertimos en el primer y único 
establecimiento de salud en contar 
con esta tecnología fuera de la Re-
gión Metropolitana”, indicó. 
 
Cómo opera Da Vinci 

El mecanismo compuesto por dos 

módulos de cuatro brazos, permite 
operar al paciente mediante la técni-
ca de laparoscopía, todo controlado 
a través de una consola similar a un jo-
ystick, a unos cuatro metros de distan-
cia de la mesa de operaciones, lo que 
permite un mejor control por parte 
del profesional, durante las horas de 

procedimiento. 
“La cirugía robótica es un gran apo-

yo, porque es más precisa y permite un 
mayor control de los actos quirúrgicos 
y del campo operatorio, y por qué no 
decirlo mayor comodidad para el ci-
rujano, ya que este está sentado, dis-
minuyendo el cansancio, permitiendo, 

dijo Saavedra. 
Para este viernes, se espera que la 

comisión enviada desde Santiago 
entregue el informe donde sugeri-
rán cambios para evitar la violencia 
en el recinto. Los funcionarios so-
licitaron la salida del director del re-
cinto, Esteban Isla, por considerar 
que su gestión ha sido insuficiente 

FOTO: SERVICIO DE SALUD TALCAHUANO

Con música favorecerán 
recuperación de enfermos 

Buscando fortalecer la satisfac-
ción usuaria y ser un aporte a los 
procesos de conservación y recu-
peración, el Servicio de Salud Tal-
cahuano implementó, para todos 
sus hospitales, el programa llama-
do Música es Salud, iniciativa que 
dio a conocer el director del servi-
cio, Carlos Vera, durante la visita 
navideña que realizó a Pediatría. 

Sardy Sáez, directora del Hospi-
tal de Tomé, destacó la importan-
cia de la iniciativa. “La música 
puede traer sanidad al alma y eso 
también trae una pronta recupe-

ración de la enfermedad de nues-
tros pacientes, así que dentro de 
nuestro programa de humaniza-
ción esperamos contar con esta 
iniciativa el próximo año”. 

El programa contará con la par-
ticipación de artistas locales 
como Natalia Cisternas, quien 
agradeció la posibilidad de parti-
cipar, asegurando que espera ser 
un aporte. “Hoy me tocó trabajar 
con los niños, lo que me pone 
contenta, porque ellos proyectan 
una energía y estoy feliz de poder 
alegrarles el día”.
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CON LOS DATOS A LA FECHA SE DESTRONARÍA FÁCILMENTE AL 2017

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl

Quedan pocos días para fina-
lizar el 2018 y en materia de ex-
portación ya hay balances. Pro-
Chile Bío Bío informó que se han 
exportado US$ 4.715 millones.  

Y la cifra podría aumentar, ya 
que los datos que hasta el día de 
hoy se manejan son del mes de 
septiembre, por lo que se pro-
yecta superar los US$ 4.763 mi-
llones del año pasado. 

El director de ProChile regio-
nal, Gino Mosso, indicó que los 
números son positivos, espe-
cialmente, en algunos sectores 
claves. 

Por ejemplo, en lo que se refie-
re a los productos del mar, se en-
viaron al extranjero US$ 383 mi-
llones, siendo un incremento de 
un 104% respecto del mismo pe-
riodo del año pasado. 

Otros que tuvieron un exce-
lente rendimiento fueron los fru-
tos frescos con US$ 115 millo-
nes, lo que viene a ser un 109% 
más. 

“Estamos muy contentos con 
estos resultados, ya que se van 
consolidando los segmentos. 
Esta Región tiene pequeñas, me-
dianas y grandes empresas muy 
importantes. Como ProChile es-
tamos preocupados de la diver-
sificación”, celebró Mosso. 

 
Misiones comerciales 

Es por ello que los viajes de ne-
gocios han resultado un gran 
aporte para los empresarios. 

Este año se realizaron misio-
nes de educación superior a 
Perú y Paraguay, de vinos a Rei-
no Unido, de proveedores de la 
minería a Ecuador, de frutos se-
cos y deshidratados a Polonia y 
Países Bajos. 

Igualmente, de alimentos a 
Francia, de productos del mar a 
Corea del Sur y Taiwán, y de ca-
sas prefabricadas a Costa Rica y 
Perú. 

En total participaron 39 fir-
mas de la zona en estas misiones, 
precisaron de la entidad de go-
bierno instalada en calle 
O’Higgins. 

 
Reconocimientos 

Es en este contexto el equipo 
del servicio realizó ayer la cere-
monia Espíritu ProChile. 

En ella, Gino Mosso agrade-
ció, junto con otras autoridades, 
al intendente Jorge Ulloa por el 
apoyo Fndr. 

El director de ProChile entre-
gó reconocimiento a : María José 
Aldunce de Comercializadora 
Herbamar; a Consuelo Coloma 
de Geocronos; a Leonel Ávalos de 
Cooperativa de Pescadores Arte-
sanales de la Región del Bío Bío; 

Balance 2018: Bío Bío superará los 
US$ 4.715 millones en exportaciones 

ProChile Bío Bío explicó que las mayores alzas están en los productos del mar 
con US$ 383 millones y las frutas frescas con otros US$ 115 millones.

a César Ruiz de Forestal y Aserra-
deros Leonera. Finalmente, a Ser-
gio Acuña de Teknip. 

Mosso resaltó que estas com-
pañías representaban el “espíri-
tu ProChile que anima a la insti-
tución, de Pymes que son capa-
ces de innovar y poner valor 
agregado a sus productos y ser-
vicios, que les permiten compe-
tir exitosamente en los merca-
dos internacionales”. 

Las firmas agradecieron el ges-
to y comentaron que están con-
tentos con el apoyo. 

También esperan seguir ga-
nando terreno en el mercado in-
ternacional durante el 2019.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

IPC
Octubre

Anual

0%
2,8%

TPM
Desde 18/10/2018 2,75%

INACER
julio-septiembre 4,3

BOLSAS DE VALORES
Ipsa 5.108,00

COMMODITIES

-0,17% Igpa -0,10%

Celulosa ( US$/T) $1.230,00 Cobre (US$c/libra)$274,11
H. de Pescado (US$/T) $1.050,00 Petróleo (US$) $56,26

UNIDAD DE FOMENTO

TASA DE CAMBIO

UTM DICIEMBRE

$48.353,00

$27.565,79
Dólar Observado $688,46 Euro $786,45

25.960,95

EXPORTACIONES POR SECTOR 

FUENTE: SUBDEPTO. INFORMACIÓN COMERCIAL,  
               CON CIFRAS DE PLANILLA REGIONAL (SEPT. 2018) AL 16/11/2018 

ANDRÉS OREÑA P. • DIARIO CONCEPCIÓN

39
es la cantidad de empresas que partici-
paron de siete misiones comerciales.

109%
fue el crecimiento que experimentaron 
los frutos frescos con US$ 115 millones.

FOTO: PROCHILE BÍO BÍO
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SEA: inversión proyectada 
creció 192% en el último año

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

CON PROTAGONISMO DE LOS SECTORES PESCA E INMOBILIARIO

Según estadística oficial del Ser-
vicio de Evaluación Ambiental 
(SEA), en la Región del Bío Bío han 
ingresado a la fecha 92 proyectos de 
inversión, por un monto total de 
US$ 2.640 millones, superando por 
amplio margen al año 2017, cuan-
do se ingresaron 80 iniciativas por 
US$ 905 millones, lo que implica un 
crecimiento de 192% en la inver-
sión proyectada. 

Cabe destacar que el ejercicio es 
una radiografía a la inversión regio-
nal pensada a un horizonte de cin-
co años y que aunque se trata de 
proyectos sin cronograma definido 
y no todos se encuentran aproba-
dos, su análisis sirve para ir toman-
do el pulso de los movimientos de 
los distintos sectores productivos. 

En este contexto, destaca que el 
sector “Pesca y acuicultura” pasó de 
proyectar una inversión de US$ 3,7 
millones en 2017, a US$ 163 millo-
nes en 2018, esto es un aumento de 
4.300% en los montos de inversión, 
a partir de 22 iniciativas someti-
das al Sistema de Evaluación de 
Impacto Ambiental (Seia). 

Protagonistas de este fenómeno 
son las numerosas concesiones 
acuícolas solicitadas para instalar-
se en el litoral local, desde Cobque-
cura hasta isla Santa María. 

Un ejemplo son los US$ 14 millo-
nes ($9.170 millones) que preten-
de invertir la empresa Cultivos Ma-
rinos Lago Yelcho en la Región del 
Bío Bío, a través de centros de en-
gorde de salmón en modalidad 
mar adentro. 

Son cinco los proyectos que fue-
ron ingresados al Seia para que se 
evalúe su declaración de impacto. 
Los puntos geográficos serían: Isla 
Santa María, Punta Coronel, Espo-
lón, Delicada y Hualpén. Cada uno 
de ellos está estimado en US$ 2,8 
millones. 

Sin embargo, no han habido 
avances en su tramitación y su es-
tado es “No calificado”. 

Por otra parte, el sector inmobi-
liario es el segundo en importancia, 
con 21 proyectos ingresados por 
un monto de inversión de US$ 1.036 
millones, ostentando un aumento 
de 577%. 

Para el director del Centro de Es-
tudios Regionales (CER), Renato 
Segura, este punto tiene especial 
relevancia por el efecto en el em-
pleo, actual indicador que ha esta-
do haciendo noticia por su desaco-
ple con el crecimiento, recordó. 

Además, hay que entender que 
sólo están obligados a ingresar al 
sistema de evaluación ambiental 
los proyectos inmobiliarios sobre 
las 300 unidades habitacionales, 
por lo que la participación de este 
sector en el impulso productivo 
proyectado es aun mayor. 

Y tercero en importancia está el 
sector Energía, con 16 iniciativas 
por US$ 772 millones, versus los 
US$ 79 millones involucrados en 
2017, esto implica un alza de 865%. 

 
Desafíos 

Como se puede deducir, este 
2018 aparece con mucho más mo-
vimiento de los agentes inversores 
y ahora resta observar qué proyec-
tos se concretarán, puesto que en 
2017 fueron 24 los aprobados y este 
2018 van sólo cuatro aprobacio-
nes, paso necesario para que el ti-
tular de la inversión cuente con la 
respectiva Resolución de Califica-
ción Ambiental que da luz verde 
para iniciar la construcción. 

tivos estatales para que puedan en-
trar nuevos actores al sistema pro-
ductivo, de manera tal de propi-
ciar un cambio en la matriz produc-
tiva regional, acotó Segura. 

“Creo que en el sector servicios 
hay una oportunidad”.

Noticias positivas que podrían impulsar el empleo. Sin embargo, no aparecen 
proyectos innovadores que hagan pensar en diversificar la matriz productiva.

En suma, Renato Segura dijo que 
son cifras positivas, destacando 
además el avance del sector pesca 
y acuicultura. 

Pero sí se mostró preocupado al 
constatar la casi nula inversión del 
sector forestal, ya salvo el proyec-
to Mapa, no se observa movimien-
to, lo que a juicio de Segura impli-
ca que el sector sigue produciendo 
y liderando los indicadores regio-

nales, pero sin proyectos que ha-
gan pensar la entrada de nuevas 
tecnologías que permitan pensar 
en un desarrollo con mayor valor 
agregado. 

Además, planteó, siguen siendo 
los mismos tradicionales sectores 
los que están impulsando la inver-
sión y que es lo que ha tenido a la 
Región con bajo crecimiento, sos-
tuvo, por eso, es importante incen-

Javier Ochoa Provoste 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl CANTIDAD DE PROYECTOS POR SECTOR PRODUCTIVO

FUENTE: WWW.SEA.GOB.CL ANDRÉS OREÑA P. • DIARIO CONCEPCIÓN
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TRADICIONAL TIENDA PENQUISTA GANA CONCURSO DE VITRINAS 2018

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

La tradicional tienda penquista, 
Modas Kiss, gana por segunda vez 
el concurso a la mejor vitrina navi-
deña, organizado por la Cámara de 
Comercio, Servicios y Turismo A.G. 
de Concepción. 

“El objetivo principal del concur-
so es unir al comercio de la ciudad, 
a través de la decoración de las vi-
trinas que expone a los clientes el 
espíritu de la navidad, ya que no se 
trata sólo de vender productos, sino 
que también promover la experien-
cia de vivir una navidad con senti-
do, donde ya llevamos 10 años rea-
lizando esta actividad”, resaltó Ar-
turo Della Torre, presidente del 
gremio del comercio local. 

El presidente de la Cámara de 
Comercio, Servicios y Turismo A.G. 
de Concepción aprovechó la opor-
tunidad para agradecer la alianza 
hecha con Diario Concepción por-
que “nos hemos potenciado mu-
chísimo en este concurso donde 
ganó el primer lugar Modas Kiss, el 
segundo lugar fue para Casa Trape-
ras y el tercer lugar fue para un so-
cio nuestros Elegí Gourmet”. 

También hubo reconocimientos 
al edificio Caracol por su ornamen-
tación y otro para Modas Evita por 
su trayectoria. 

Requerido acerca de las expecta-
tivas de ventas para esta tempora-
da navideña, Della Torre respon-
dió: “esperamos que sea como el 
año pasado, donde tuvimos una 
buena navidad, ahora el tema del 
comercio ambulante ha andado 
más o menos debido a contingen-

Cámara de Comercio 
premia a Modas Kiss
Segundo lugar fue para “Casa Traperas” y el tercero para 
“Elegí Gourmet”. Evita fue reconocida por su trayectoria. 

cias como marchas que hacen que 
se desproteja un poco el centro”. 

María Blumel, de Modas Kiss, co-
mentó que “encuentro maravilloso 
que se pueda incentivar a la gente 
a visitar las vitrinas del comercio, 
porque una linda vitrina hace des-
tacar más los productos y, además, 
he ganado dos veces por la navidad 
la vivo en mis vitrinas”. 

En tanto, María José Inzunza, de 
Casa Trapera, que obtuvo el se-
gundo lugar, señaló “tenemos ropa 
reciclada en Cochrane 814 y esta-
mos muy contentos, porque la Cá-
mara de Comercio fomenta la par-
ticipación del micromercado de 
la ciudad”. 

Por su parte, Claudia Caro, de 
Elegí Gourmet en Aníbal Pinto 363 
indicó: “estamos gratamente sor-
prendidos con el premio, porque 
nuestra vitrina fue hecha sin pen-
sar en el concurso, pero se agrade-
ce porque siempre tratamos de ha-
cer vitrinas que potencien la histo-
ria, como es el caso de Isidora 
Goyenechea”.

10 años
lleva realizándose el concursos de vitri-
nas navideñas que organiza la Cámara 
de Comercio, Servicios y Turismo A.G.

FOTO:ISIDORO VALENZUELA M.
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Empresa Cmpc 
entregará 40 
mil bolsas de 
papel a tiendas 
de Cañete
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ALIANZA CON EL COMERCIO CAÑETINO

Se firmó una carta de compromiso por 
dos años con la Cámara de Comercio.

Ayer se firmó una carta de com-
promiso por dos años entre Cmpc 
y la Cámara de Comercio de Cañe-
te, para promover el uso de bolsas 
de papel en esa comuna, a través de 
la entrega de 40 mil unidades para 
el comercio local entre 2019 y 2020. 
Cmpc se ha sumado a este desafío 

impulsado por la ley “chao bolsas 
plásticas”, que prohibe la entrega de 
bolsas plásticas de comercio en 
todo el país y que busca combatir 
el uso indiscriminado de plásticos. 

“Para nosotros como compañía, 
la sostenibilidad es tremendamen-
te importante en nuestras opera-
ciones y, sobre todo, en la relación 
con nuestras comunidades”, agre-

de Cañete, comentó “Es tremenda-
mente importante para nosotros 
como comuna, ya que también nos 
hemos sumado a esta política na-
cional de cuidado del Medio Am-
biente y de poder sacar de mane-
ra paulatina las bolsas plásticas 
del comercio, hace un tiempo ya 
nosotros llevábamos trabajando, 
pero sin duda, que es el apoyo de 
Cmpc ,a través de este trabajo con 
la Cámara de Comercio, es aún 
más positivo”.

GENTILEZA NEXOS 

COMPAÑÍA FORESTAL Y PAPELERA se suma al desafío de disminuir el 
uso de bolsas plásticas en Chile.

Silvanio Mariani 
contacto@diarioconcepcion.cl

gó Felipe Alveal, Jefe Gestión Comu-
nidades Bosques Cmpc. 

 
Trabajo mancomunado 

Carlos Silva, presidente de la Cá-
mara de Comercio Cañete, indicó 
que este fue un trabajo en conjun-
to con Cmpc: “Queremos ser ami-
gables con el medio ambiente y 
esto para nosotros es muy impor-
tante, ya que una institución como 
Cmpc se hace presente y nos escu-
chó lo que queríamos y necesitá-
bamos, que es trabajar por nuestra 
comunidad”. 

Por su parte, César Ancalaf, Jefe 
de Gabinete de la Municipalidad 

Cementos Bío Bío 
selecciona startups 
en Programa de 
Innovación Abierta

Con un Pitch Day realizado 
en el edificio de la Cámara Chi-
lena de Construcción, en el que 
diferentes startups dieron a co-
nocer sus propuestas, finalizó 
la primera etapa del Primer Pro-
grama de Innovación Abierta 
efectuado por Cementos Bío Bío. 

En esta primera etapa, se de-
finió trabajar con las áreas de 
Logística y Recursos Humanos. 
De las 10 soluciones tecnológi-
cas y digitales aplicables a la in-
dustria del cemento y la cal en es-
tas áreas, el jurado seleccionó 
cinco que presentan mayor po-
tencial para responder a las ne-
cesidades de Cementos Bío Bío, 
con el fin de desarrollar un pro-
totipo y analizar la escalabilidad 
del proyecto. La iniciativa cuen-
ta con fondos de Corfo. (S.M).
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Seminario Corma invitó a la reflexión 
sobre la industria regional de la madera

Conversación y refle-
xión sobre desafíos de 
productividad, competi-
tividad y asociatividad de 
la industria de la madera 
regional, se denominó el 
seminario organizado 
por Corma en el Hotel 
Diego de Almagro.

MARIO 
RAMOS y 
Juan Pablo 
Vaccaro.

RODRIGO INOSTROZA, Christian Méndez, Rodrigo Urrutia, Ricardo Sánchez y Juan Pablo Vaccaro.

GONZALO HERNÁNDEZ y Ana María Hidalgo.

VÍCTOR ROSALES y Anita Jara.

ANTONIO ZEPEDA y Alejandra Toro.

ÁLVARO RIQUELME y Ricardo Sánchez.

PEDRO RAMÍREZ, 
Andrés Sanhueza y 
Emilio Uribe.

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl

JOSÉ ANTONIO CARRASCO y Carlos Herrera.

CHRISTIAN SCHERPENISSE y Marcelo Melo.
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FOTO:  CAROLINA ECHAGÜE M.

horas de este sábado está 
pactado esta tradicional 
presentación de Navidad, 
invitación para todo público.

21:00

combi que ofreció información tu-
rística, juegos e invitados, que vi-
sitó Santiago, Curicó, Talca y Te-
muco, además de Concepción, con 
la participación del animador 
Eduardo Fuentes, Isidora Otero y 
el vocalista de Julius Popper, Ale-
jandro Venegas.

También se añadirá al 
evento, con discografía de 
bandas locales en distintos 
formatos a la venta.

“Kiosko de la 
música”

Sonidos locales han estado re-
corriendo Concepción reciente-
mente a través de la “Ruta de la 
Música”. Y el evento continuará en-
tre hoy y el sábado, en el sector del 
Teatro Enrique Molina con la 
“Combi de la Música”. 

La “Combi” tiene programada 
para hoy la visita de Mantarraya a 
las 19:30 horas, mientras mañana 
llegarán Los Temibles Sandovales 
(19 horas). Para el cierre del sába-
do, estarán Cuidado con los Hu-
manos y El Árbol que Contiene To-
dos los Tiempos, a partir de las 
18:00 horas. Además, estará acom-
pañada por el “Kiosko de la Música”, 
espacio que ofrecerá variada ofer-
ta discográfica de bandas y músicos 
de la Región, que estarán a la ven-
ta en distintos formatos. 

Además, al ciclo de tocatas orga-
nizado por Sernatur se le sumará la 
Feria de Manufactura, instancia 
para adquirir variedad de objetos 
hechos a mano y que compartirá 
espacio con los eventos musicales. 

“Combi de la Música” irá  
a Teatro Enrique Molina

un sello especial en la provincia en 
materia de imagen como destino 
turístico de diversión y arte”. 

Con esta parada, la “Combi” da 
cierre a la “Ruta de la Música”, 
evento que también contempló 
“Bío Bío en movimiento”. Esta ac-
tividad contempló la gira de una 

FOTO. “RUTA DE LA MÚSICA”

LA “RUTA DE LA MÚSICA” ya 
tuvo presentaciones en la Plaza 
Independencia de la mano de 
Club Calaca (banda de la foto) y 
en Plaza Perú con Los 
Insolentes.

“Con estas actividades buscamos 
generar un producto turístico que 
vincule a la ciudad con su identidad 
cultural, principalmente musical”, 
indicó el Director Regional (s) de 
Sernatur Bío Bío, Jonathan Spoerer. 

A estas palabras, se sumó el sere-
mi de Economía, Mauricio Gutié-
rrez, quien comentó que “estas ac-
tividades que desarrolla Sernatur, 
insertas en el Fndr del REC, permi-
ten generar valor económico de la 
mano de la música y el arte como 
actores importantísimos de las in-
dustrias creativas. Considero que 
estas actividades tienden a generar 
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CONCIERTO DE NAVIDAD 2018

Si bien en esta época es variada 
la oferta de conciertos navideños, 
no cabe duda, que uno de los espe-
rados más esperados por el públi-
co es el que despliega la Orquesta 
y Coro UdeC en el Foro. 

Una cita de carácter clásico pacta-
da para este sábado a las 21:00 horas, 
regalo e invitación abierta para toda 
la familia penquista. “Se sabe que to-
dos los conciertos que hace la UdeC 
y Corcudec son buenos, entretenidos 
y bien hechos. Además, es el único lu-
gar donde se puede presentar una 
gran orquesta en pleno, por ejem-
plo, el sábado tendremos cerca de 
120 personas sobre el escenario. Es 
un espectáculo muy atractivo visual 
y musicalmente”, destacó Carlos Tra-
verso, director del Coro UdeC. 

Para sorprender en esta oportuni-
dad, ya que todos los años el reper-
torio navideño varía, tanto en pro-
puesta escénica como musical, se 
interpretarán una variedad de tra-
dicionales villancicos, pero con cier-
tos elementos diferenciadores. 

“Hemos hecho repertorios muy 
diferentes a lo largo de los años en 
esta época y en esta ocasión se hizo 
una selección tradicional, pero no-
vedosa. Todos los villancicos que se 
podrán escuchar están en la ‘oreja’ 
de la gente, sea porque se escuchan 
en las películas, en diferentes coros 
e, incluso, en los malls. Aunque la 
gracia que tienen es que son arre-
glos novedosos para lo que acos-
tumbramos a hacer, es muy ‘gringo’ 
y que lo hace muy atractivo, son 
bonitos y fáciles de digerir”, detalló 
Traverso. 

Un repertorio que se proyecta 
por cerca de una hora, dirigido en 
lo musical por el maestro Pablo Ca-
rrasco, que contempla, entre otras 

Orquesta y Coro UdeC tienen 
preparado un especial repertorio 
navideño, el cual contempla 
reversiones de clásicos villancicos. 

canciones, “El tamborilero”, “A Ca-
rol fantasía”, “Historia de Navidad” 
y “Noche de Paz”. 

Previo a esta esperada presenta-
ción, Chillán, San Pedro de la Paz y 
Coronel han sido testigos de este re-
galo musical navideño, que hoy 
también estará en el campus UdeC 
de Los Ángeles.

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonad@diarioconcepcion.cl

El esperado regalo 
musical en el Foro

Proyecto Vermut 
exhibe cinta y 
muestra en Feria 
de Manufactura

FOTO: JOSECRISTO.COM

Como una forma de reunir ma-
yores recursos y posicionarse tam-
bién en otras áreas, Proyecto Ver-
mut participará este año en la 13° 
versión de la Feria de Manufactu-
ra, la cual, se realizará desde hoy y 
hasta el domingo en las ruinas del 
Teatro Enrique Molina, lugar en 
que se podrá visitar la muestra “Re-
corrido por los cines de Concep-
ción”, la que además contará con 
visitas guiadas durante el fin de 
semana los días a las 16:00 horas. 

Pero, además de esta patri-
monial exposición, Vermut exhi-
birá mañana a las 21:00 horas, la 
cinta “José Cristo”, película gra-
bada íntegramente en Talcahua-
no y que fue escrita y dirigida por 
Carlos Vergara. 

“No contamos con los recursos 
necesarios para seguir con el pro-
yecto el 2019, por eso, nos pareció 
interesante participar en la feria 
y explorar con objetos corrientes 
nuestra marca Vermut, buscamos 
con esto acercarnos más a la gen-
te”, comentó Isabella Cichero, di-
rectora del Proyecto Vermut. 

Cabe destacar que “Recorrido 
por los cines de Concepción” 
contó con el respaldo del Fondo 
de Apoyo a Iniciativas Cultura-
les otorgado por el municipio 
penquista.
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CAMPANIL PROYECTA LA COPA LIBERTADORES

Ya conocen rivales, calendario y 
planifican un intenso año. En el 
Campanil se proyectan para una 
gran temporada, enfrentando por 
segunda vez en su historia una fase 
de grupos de Copa Libertadores. 
La primera en 2004, con resultados 
que, al igual que en la etapa previa 
de este año, no fueron positivos. 

Y Francisco Bozán lo sabe. El DT 
de UdeC asumió el reto y tiene muy 
claro que la vara está alta, por lo 
menos, en el campeonato local. ¿Y 
en los torneos internacionales? 
Hay una espinita clavada hace 
rato. “La historia que tenemos en 
copa es dura, pero nos generó un 
gran aprendizaje. Cuando digo que 
me gustaría enfrentar a Vasco da 
Gama es por una idea de ir derri-
bando fantasmas en la vida, pa-
sando obstáculos donde fracasas-
te y no tener miedo de no volver a 
enfrentarlos”, comenta. 

- ¿Cómo analiza el Grupo C 
que los emparejó contra Olim-
pia, Sporting Cristal y Godoy 
Cruz? 

- Por historia, puede que ser que 
Olimpia se vea como el más fuer-
te y los otros tres no estemos a ese 
nivel histórico. Pero la Copa Li-
bertadores es actualidad y los cua-
tro equipos que estamos nos gana-
mos la posibilidad de estar ahí. 

 
- Pero, ¿le gustó o no el sorteo? 
- No puedo decir si me gustó o 

no. Siento que los tres rivales son 
muy fuertes porque me tocó ver-
los. Sporting Cristal salió cam-
peón en todo, Olimpia fue bicam-
peón y Godoy Cruz terminó se-
gundo en Argentina. En el 
ambiente se genera una sensa-
ción media mentirosa, que en-
frentaremos a tres rivales que no 
tienen nivel de competencia muy 
alto. Y para mí sí la tienen.  

 

“Nuestra historia es 
dura, pero queremos 
derribar fantasmas” 

Francisco Bozán 
adelanta un 2019 
lleno de desafíos 
para UdeC. Una 
temporada donde 
buscan revancha 
internacional y 
consolidarse.

nos prepare para los partidos in-
ternacionales y de la mano con los 
nacionales. Me parece que tene-
mos un ejemplo muy bueno en la 
de este año, que nos permitió en-
frentar a tres rivales internacio-
nales. La idea es emular eso. 

 
- Ahora comienzan a armar el 

plantel para el próximo año ... 
- Recién se selló la continuidad 

del proceso. Ahora hay que empe-
zar a ver todo lo que queda y 
nosotros por supuesto que ya 
tenemos una evaluación. Lo 
de ahora es una segunda 
etapa.  

 
- ¿Buscan principal-

mente un goleador y 
un central? 

- ¿Usted es el en-
trenador? Me está 
buscando juga-
dores (risas). El 
equipo se 
debe refor-
zar, pero la 
búsqueda 
de lugares 
e sp e c í f i -
cos tiene 
que ver 
con otra 
cosa, más 
que decir 
que necesi-
tamos un nue-
ve, un seis o un 
central. No tenemos 
duda de que fue lo que hici-
mos el campeonato anterior, 
las fortalezas que tuvimos y 
buscamos maximizar. La idea 
es apuntar a las debilidades 
también, Las estadísticas se ven 
y vamos a apuntar jugadores que 
nos den esa diferencia. 

 
- Su nombre se vinculó a la 

banca de UC, ¿fueron rumores 
o hubo algo más? 

- Tengo que ser sincero. Cuan-
do termina el partido contra Colo 
Colo, expuse algo que el directo-
rio sabía: mi compromiso estaba 
que con el primer club que habla-
ría, iba a ser U. de Concepción. 
No es que hubiese un preacuer-
do ni nada, sólo estaba la inten-
ción de conversar primero con 
ellos y así lo entendió la institu-
ción también, por un tema de 
respeto y coherencia. Desde ahí 
en adelante todo fue muy fluido 
con el gerente del CD UdeC, 
Mauricio Brevé.

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl

Hoy al mediodía en el foro de la UdeC, el 
Campanil estrenará sus nuevas camisetas para 
las ramas de fútbol y básquetbol. 

La actividad contará con la presencia de 
distintas autoridades deportivas a nivel local 
y nacional, en una iniciativa donde se hará gran 

alusión a los 100 años que cumplirá en 2019 la 
principal casa de estudios penquista. 

Aquel será uno de los principales distintivos 
que tendrá la nueva indumentaria de UdeC, 
cuyas prendas serán exhibidas por parte de 
ambos planteles a todos los presentes.

A festejar el centenario con nueva indumentaria 

FOTO:ISIDORO VALENZUELA M.

GRUPO C

Sporting Cristal 

U. de Concepción 

Godoy Cruz 

U. de Concepción 

Club Olimpia 

U. de Concepción

U. de Concepción 

Club Olimpia 

U. de Concepción 

Sporting Cristal 

U. de Concepción 

Godoy Cruz

Miér. 6 de Marzo 
19.15 hrs. 

 
Mar. 12 de Marzo 

19.15 hrs. 
 

Miér. 27 de Marzo 
19.15 hrs. 

 
Miér. 10 de Abril 

17.15 hrs. 
 

Mar. 23 de Abril 
18.15 hrs. 

 
Jue. 9 de Mayo 

18.15 hrs.

- ¿Cuál es el objetivo? ¿Pueden 
clasificar a otra ronda? 

- Trataremos de ganar, igual que 
como lo hacíamos en el torneo. Lo 
que haremos será partido a parti-
do, entendiendo qué es lo que va-
mos a enfrentar y los lugares don-
de será cada encuentro. Jugar en 
Paraguay, Argentina y Perú será to-
talmente distinto. En una copa in-
ternacional hay cruces de idiosin-
cracias e identidades futbolísticas. 
Eso tenemos que asociarlo a una 
estrategia deportiva que permita 
enfrentar y competir ante los riva-
les de la talla que nos tocarán. El 
objetivo es ganar y, por supuesto, 
avanzar. Esperemos que así se dé.  

 
- ¿Cambia el panorama ante un 

Sporting Cristal sin Mario Salas? 
- Hay que ver. Nos tocará ver un 

Sporting Cristal antes de que jue-
guen con nosotros. Ahí le podré 
decir si tienen que ver o no con la 
identidad del equipo de Mario, o 
una propuesta distinta. 

 
- ¿Planifican una pretempo-

rada en Chile o el extranjero? 
 - Pretendemos realizar una que 

FOTO.ISIDORO VALENZUELA M.
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serán seleccionados. La mitad de 
ellos son los más jóvenes, que 
irán al plantel de proyección.

jugadores
40
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contacto@diarioconcepcion.cl

LACROIX ELIGE LAS PRIMERAS PIEZAS PARA NAVAL 2019

Andy levanta el pulgar en El Morro

Andy Lacroix llegó el 12 de diciem-
bre a El Morro. “Chavito” Espinoza le 
abrió la puerta que da a la cancha y 
lentamente comenzaron a llegar 
muchos jóvenes. Más de lo esperado 
por el ex volante y ahora técnico a 
cargo de las pruebas de Naval. Tuvo 
que sumarle más hojas a la carpeta, 
agregar algunos días para afinar la 
lupa y, finalmente, mañana dirá quie-
nes siguen y quienes no, después de 
ver casi 500 muchachos, entre 17 y 22 
años, que mostraron sus virtudes 
para quedarse en el ancla. 

El histórico del último ascenso 
chorero explicó que “llegaron exac-
tamente 490 jugadores, lo que es 
mucho. De ellos, preseleccionamos 
71 jugadores, que estarán practi-
cando desde el miércoles al viernes 
y demostrando que pueden ser par-
te de este grupo. Vamos a ser muy ri-
gurosos con este tema. El filtro final 
es el viernes (mañana) y en estos 
tres días tienen que jugarse todo. 

Pensamos que llegarían 150 chicos 
o un poco más a probarse, pero la 
respuesta fue mucho más positiva. 
Hay muchos jóvenes talentosos y 
con harto barrio, a los que hay tam-
bién que meterles mucho el tema 
profesional en su cabeza”. 

Dentro de los que han resaltado, 
asoma la figura de Juan Pablo Cué-
llar, colombiano que ya recibió la 
nacionalidad chilena después de 
casi 12 años en el país. El volante 
ofensivo, de 22 años, comentó que 
“me vine a Chile por el trabajo de mi 
papá y estuve entrenando con Naval 
en la época en que estaban los para-
guayos Castillo y Riveros, y sólo uno 
podía jugar, por el cupo de extranje-
ro. Ahora no tengo problemas con 
eso y vine de nuevo, pero ya me co-
nocían. Me gusta el club y espero 
una oportunidad acá. También estu-
ve en el Fútbol Joven de La Equidad, 
en Colombia, y he hecho todo el ca-
mino largo”. 

Han pasado cuatro extranjeros por 
esta prueba, aunque en esta división 

-puede ser Tercera A o Tercera B- no 
hay cupo para foráneos. Sí estuvo el 
argentino-chileno Luciano Sanhue-
za en Caupolicán y el hijo de Rubén 
Dundo (Maximiliano) en Ferrovia-
rios, pero no como extranjero. Pero 
Rubens Honorat es un haitiano, de 21 
años, que ha mostrado tremendas 
condiciones. Sin ir más lejos, en la 
práctica de ayer marcó tres goles, 
uno de ellos de gran factura. En el an-
cla aun no definen qué hacer con él. 

LOS MUCHACHOS le han 
puesto tarea a Andy Lacroix, 

quien ya ha pasado varios filtros 
y hoy trabaja con los últimos 71 

nombres en carrera.

Casi 500 jugadores han pasado por las 
pruebas de fútbol del ancla y mañana 
quedarán cerca de 40 adentro.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl
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Ley de donaciones cerró 
proyecto récord en Bío Bío 

Cerca de un millón de dólares, 
para la construcción de un estadio 
que irá en beneficio del fútbol ama-
teur de la comuna, aportará Empre-
sas Arauco a la Corporación Muni-
cipal de Deportes de Curanilahue. 

Se trata de la donación más im-
portante en la Región de una em-
presa privada a través de la Ley de 
Donaciones, una de las herramien-
tas que posee el Ministerio del De-
porte (Mindep) y el IND para finan-
ciar proyectos deportivos. Además, 
será el proyecto de infraestructura 
más relevante en Bío Bío que se 
edificará bajo esta ley.  

El seremi del Deporte, Juan Pablo 

 FOTO: MINDEP BIOBÍO

SU MAYOR PROYECTO en la Región concretó la Ley de Donaciones.

Spoerer, valoró los alcances de la 
donación. “Es una clara muestra 
de que esta unión entre lo público 
y privado puede lograr cosas impor-
tantes, ojalá que esto incentive el 
aporte de otras empresas para be-
neficio del desarrollo deportivo de 
la Región. Esta ley es una tremen-
da herramienta y está disponible 
para su uso y aplicación”, expresó. 

La primera etapa del proyecto 
($358 millones) contempla una 
cancha de fútbol de pasto sintéti-
co equipada. La segunda etapa 
($313 millones) considera grade-
rías, cierre perimetral, ilumina-
ción y generador. 

Tableros escolares 
definieron a los 
mejores del año

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl
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FINAL DEL AJEDREZ ADICPA 2018

Otra temporada para enmarcar 
acaba de cerrar el ajedrez de la Aso-
ciación Deportiva Cultural Integra-
da de Colegio Particulares de la Oc-
tava Región (Adicpa) en este 2018. 

 Si de participación se trata, este 
año se rompieron todas las mar-
cas imaginables, superando los 130 
alumnos por jornada. A eso se aña-
de un nivel que nuevamente mos-
tró grandes avances, colocando a 
dos deportistas por categoría en la 
final regional de los Juegos Depor-
tivos Escolares que se desarrollaron 
en Quillón, por lo que el resumen es 
altamente positivo para una disci-
plina que pese a no ser de las más 
masivas, se las viene arreglando 
para dar qué hablar en el circuito 
escolar. 

Aquello quedó de manifiesto 
también en la última fecha de la 
especialidad que se disputó recien-
temente en el Colegio Concepción 
Chiguayante, hasta donde llegaron 
90 deportistas para con la finali-
dad de definir a los mejores de la 
temporada. Otra jornada de nivel y 
que dejó la vara muy alta para la 
próxima edición de 2019. 

 
Los genios del año 

No era cosa de reunirse y pre-
miar, había que jugar este último 
torneo de ajedrez de Adicpa, circui-
to que partió en abril. Así lo enten-
dieron también los alumnos, que 
protagonizaron una entretenida 
jornada deportiva para despedir 
como es debido el 2018, definiendo 
sus campeones. 

En la categoría Sub 8, el primer 
lugar fue para José Delgado (Cole-

gio Pinares), seguido de Vicente 
Fuentes y Felipe Castillo (ambos 
del Kingston College). La mejor 
dama fue Amanda Alarcón (I. de 
Humanidades de Concepción). 

La serie Sub 9 tuvo un podio com-

puesto por Emilio Riquelme (I. de 
H.), Gabriel Ríos (San Agustín) y 
Benjamín Pinto (Concepción Pe-
dro de Valdivia).  

En Sub 11, monarca fue Vicente 
Nail (Kingston College), escoltado 

por Antonio Correa (Concepción 
San Pedro) y Tomás Colarte (Pina-
res). Mientras que en damas, cam-
peona resultó Rocío Martínez (Co-
legio del Sagrado Corazón).  

Por su parte, en la categoría Sub 

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

Unos 90 alumnos llegaron hasta el Colegio Concepción 
Chiguayante para disputar la última jornada del torneo, 
donde se premiaron a los campeones de la temporada.

14, el título quedó en manos de An-
tonio Valderrama (Sagrados Cora-
zones), en un podio que compartió 
con Claudio Urbina (Concepción 
San Pedro) y Pablo Bahamonde (La 
Asunción). La serie femenina, en 
tanto, tuvo como monarca a Cata-
lina Irribarra (Almondale Lomas).  

Finalmente, en la categoría Sub 18 
los premiados fueron Ignacio Vera 
(Concepción San Pedro), Alonso 
Briones (Salesiano) y Benjamín Men-
dieta (Pinares) con el primer, segun-
do y tercer lugar, respectivamente. 

Luis Torres, coordinador del aje-
drez Adicpa, resaltó una tempora-
da que calificó de motivadora. “La 
evalúo de forma positiva. Este año 
se logro un número importante de 
participantes que va en aumento, 
se entregaron estímulos a los ni-
ños que asisten a todos los torneos, 
hubo premiaciones por equipo y 
fuimos cubiertos por la prensa. Eso 
motiva a seguir mejorando la orga-
nización y realización de los tor-
neos”, sentenció.

fue el récord de asistentes 
que tuvo el campeonato de 
ajedrez Adicpa de esta 
temporada.

alumnos
130

se premiaron a tres colegios 
con mejores rendimiento: 
Concepción, de San Pedro; y 
Pinares y Concepción, de 
Chiguayante.

Los colegios que 
más brillaron

OBITUARIO

Se ha dormido en la Paz del Señor, nuestra 
amada madre, suegra, abuelita y bisabue-
lita. Sra. 
 

ELBA RUTH BACHLER 
(Q.E.P.D.) 

 
Su funeral será hoy, después de una misa a 
las 10:30 h, en la Parroquia Cristo Rey  (Al-
tos de Chiguayante), saliendo el cortejo al 
Cementerio de Chiguayante. 
 
Familias: León Bachler, Quilodrán Calde-
rón, León Garcés, Saldías León y León 
Moreira. 
 
Chiguayante, 20 de diciembre de 2018.
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LOS ÁNGELES

10/28
SANTIAGO
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9/28
TALCA
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ANGOL
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TEMUCO

6/20
P. MONTT

10/23
VIERNES

11/20
SÁBADO

11/22
DOMINGO
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*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO             TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10 11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

Santoral: Abraham, Isaac y Jacob

PUZZLE

Ambulancias:  131 
Bomberos:  132 
Carabineros:  133 
Investigaciones:  134 
Fono Drogas:  135 
Inf. Carabineros:  139 
Fono Familia:  149 
Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 
V. Intrafamiliar:  800 220040 
Delitos Sexuales:  565 74 25 
Defensa Civil:  697 16 70 
Fono VTR:  600 800 9000 
Fono Essbío:  600 33 11000 
Fono CGE:  600 -777 7777

TELÉFONOS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Cruz Verde 
• Av. Roosevelt 1702

SAN PEDRO
Salcobrand 
• Michimalonco 1300

CHIGUAYANTE
Salcobrand 
• Manuel Rodríguez 575

TALCAHUANO/HUALPÉN
Salcobrand 
• Av. Colón 242

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

SUDOKUSSUDOKUS
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